
Por Yang Fernández Madruga

Los habitantes de esta provincia, en especial la Unión de Jóvenes Comunistas 
(UJC), protagonizarán, el próximo 4 de enero, la reedición del paso de la Cara-
vana de la Libertad que, con carácter nacional, conmemorará el aniversario 63 
del triunfo de la Revolución Cubana. 

“Saldrá de Santiago de Cuba y transitará por lugares donde estuvo el Ejército 
Rebelde, liderado por nuestro Comandante en Jefe Fidel Castro Ruz. Entre sus ob-
jetivos principales está la realización de actividades patrióticas, productivas, cul-
turales, deportivas, en las que participará el pueblo. Recordaremos a los héroes y 
mártires que formaron parte de ese momento histórico y entregaremos carnés y 

reconocimientos a las juventudes destacadas en el combate a la COVID-19”, dijo la 
primera secretaria de la UJC en la provincia, Kelly Álvarez Fernández.

Refi rió que a la caravana se le sumarán 50 integrantes de esta demarcación, 
pioneros, universitarios, maestros, médicos, artistas, deportistas, científi cos, 
miembros de la Asociación de Combatientes de la Revolución Cubana, de las 
Fuerzas Armadas Revolucionarias y del Ministerio del Interior. 

“En el Parque de Guáimaro recibiremos a la comitiva, y una vez arribe al mu-
nicipio cabecera efectuará un recorrido por la Carretera Central, la calle Avella-
neda, la Avenida de los Mártires, la plaza Joaquín de Agüero, San Ramón, Lope 
Recio, y en el Casino Campestre se dirigirá hacia la Avenida de la Libertad, hasta 
llegar a la plaza del mismo nombre”, agregó la dirigente.

Allí el acto central comenzará a las 6:00 p.m. El 5 de enero, a las 7:30 a.m. los 
caravanistas partirán desde la Ciudad Escolar hasta el poblado de Gaspar, en el 
municipio de Baraguá, Ciego de Ávila.
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El 4, otra vez Caravana de la Libertad

Más de 100 000 camagüeyanos festejaron 
el triunfo de un año particularmente difícil 
y ratifi caron el compromiso de seguir de-
fendiendo el modelo de sociedad diferente 
que nos hemos empeñado en construir los 
cubanos.

La Plaza de la Revolución Mayor General 
Ignacio Agramonte Loynaz volvió a llenarse 
de pueblo, luego de dos años sin los acos-
tumbrados desfi les. No era el primer día del 
quinto mes del año, pero nos sobraban razo-
nes para festejar en familia la victoria sobre 
la pandemia de la COVID-19 y sobre los inten-
tos por derrocar la Revolución.

Y marchamos, encabezados por nuestros 
héroes de batas blancas, que le plantaron cara 
a una enfermedad mortal y de conjunto con 
los científi cos hicieron posible que esperára-
mos el 2022 inmunizados y en pleno proceso 
de administración de las dosis de refuerzo.

Un rato antes, dos jóvenes abanderados 
de esos dos ejércitos habían ratifi cado a 
Adelante, la segura continuidad por nuestro 
porvenir.

Aylín Nordelo Valdivia, jefa del departa-
mento de investigación y desarrollo del CIGB 
Camagüey, explicó: “Nosotros somos el fruto 
del futuro de ciencias que previó Fidel, y he-
mos aportado un granito de arena en esta ba-
talla por la vida. Jornadas intensas de trabajo 
nos han llevado a tener más del 85 % de la 
población ya inmunizada con nuestras vacu-
nas, porque para eso laboramos, para tener 
soberanía y no depender de nadie. Para el 
Centro ha sido un año de mucho quehacer, 
pues hemos estado vinculados con la investi-
gación y los ensayos clínicos de los diferentes 
inmunógenos, especialmente el de Abdala en 
poblaciones pediátricas”.

“Ha sido un período de constante lucha por 
la vida, el Hospital Provincial por primera vez 

asumió toda la carga asistencial del territo-
rio y supimos hacerlo con organización, dis-
ciplina y cuidándonos mucho, conscientes de 
que en nuestras manos estaba la vida de las 
personas y de la confi anza de nuestro pueblo 
en su sistema de Salud. En 2022 habrá que 
continuar cuidándose, pero ya estamos más 
cerca de la victoria fi nal”, afi rmó Andy Gar-
cía Salazar, médico especialista en Medicina 
Interna.

Ariel Santana Santiesteban, primer secre-
tario del Partido en la provincia, instó a los 
agramontinos a seguir cosechando éxitos en 
el próximo año, en el que no cesará el ase-
dio del Gobierno estadounidense, más voraz 
y agresivo que nunca. Felicitó, de manera es-
pecial, al personal de la Salud, protagonista 
de este combate por la vida y ratifi có la con-
vicción de continuar el camino iniciado hace 
63 años.

Al cierre de la Marcha Patriótica por la 
Victoria este 27 de diciembre, Santana San-
tiesteban valoró la jornada como un ejem-
plo contundente del apoyo del pueblo a la 
Revolución. “La marcha fue multitudinaria, 
cohesionada, organizada y muy patriótica, 
una muestra de lo que somos capaces de 
hacer los cubanos. Con un pueblo así, no im-
portan las manipulaciones y las falacias del 
imperialismo”.

Buena manera de despedir un año duro 
como pocos y recibir un 2022 que necesi-
tará de todos los esfuerzos para recuperar 
la economía y la vida de un país orgulloso 
de su triunfo, un país que multiplica su 
fuerza, consciente de que como ratifi caba 
uno de los últimos carteles del desfi le: “Re-
volución es desafi ar poderosas fuerzas do-
minantes dentro y fuera del ámbito social y 
nacional”. El Camagüey de Agramonte no le 
fallará a Cuba.

De vuelta 
a la Plaza



Fortalece la responsabilidad familiar desde el 
punto de vista psicológico, educativo, formativo y 
económico, en la atención a sus miembros.

Sitúa el amor, la dignidad humana, la igualdad, la 
no discriminación, la protección integral, el afecto, la 
solidaridad y la responsabilidad en lo más alto de los 
valores y principios familiares.

Actualiza y perfecciona las instituciones jurídico 
familiares, tales como el parentesco, la obligación 
de dar alimentos, la fi liación cualquiera sea su ori-
gen, las relaciones parentales, otras instituciones 
de guarda y protección, el matrimonio y la unión de 
hecho.

Potencia la igualdad de género en el espacio familiar, 
fortaleciendo la corresponsabilidad para el desempeño 
del trabajo doméstico y de cuidado.

Amplía las variantes del régimen económico del matri-
monio para lograr mayor autonomía de los cónyuges en la 
decisión más favorable a sus intereses.

Garantiza la observancia y salvaguarda del interés superior de niñas, niños y adolescentes.
Protege a la juventud, a los adultos mayores y a las personas en situación de discapacidad en 

correspondencia con los mandatos constitucionales.
Protege la maternidad y la paternidad y la promoción de su desarrollo responsable en sinergia 

con el respeto a los derechos de niñas, niños y adolescentes en el ámbito familiar, teniendo en 
cuenta su interés superior y autonomía progresiva.

Reconoce el derecho de abuelas y abuelos y otros parientes consanguíneos, afi nes y de otra 
naturaleza; y de niños, niñas y adolescentes a una armónica y cercana comunicación entre ellos 
en el entorno familiar.

Potencia la autodeterminación, preferencias y la igualdad de oportunidades en la vida familiar 
de las personas adultas mayores y a aquellas en situación de discapacidad.

Expresa el derecho a una vida familiar libre de violencia en cualquiera de sus manifestaciones 
y presenta fórmulas protectoras frente a estas situaciones.

Desarrolla las posibilidades de solución armónica de confl ictos.
Refuerza las fórmulas garantistas para personas en cualquier situación de desventaja o vulne-

rabilidad en el espacio familiar.
Brinda soluciones a los confl ictos transnacionales que se deriven de las migraciones o de las 

relaciones entre personas cubanas y extranjeras.
Fortalece el papel de los Tribunales ante los litigios familiares; las competencias de la Fiscalía, 

la presencia de estos asuntos en el ámbito notarial y la responsabilidad del Ministerio de Justicia 
en la defensa y protección de las personas en situación de vulnerabilidad en el ámbito familiar.

Compatibiliza su contenido con los tratados internacionales en esta materia ratifi cados por la 
República de Cuba.
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El 2022 será un año histórico para el ejercicio legislativo cubano. 
Además de 26 leyes que valorará la Asamblea Nacional del Poder 
Popular, toda la ciudadanía participará en el debate, conformación 

y aprobación del Código de las Familias, único cuerpo normativo de la 
actual Legislatura que se votará en referendo luego de la Carta Magna.

El Proyecto de Ley responde al mandato de la Disposición Transi-
toria Decimoprimera de la Constitución de la República de elaborar 
un nuevo Código para ser sometido a consulta popular y referendo. 
Expresión de la signifi cación que el Estado le atribuye a la familia 
como célula fundamental de la sociedad, responde a la necesidad de 
transformar la legislación vigente en esa materia para atemperarla a 
la diversidad familiar cubana actual.

El proyecto de Código de las Familias es coherente con el texto 
constitucional. Como disposición jurídica complementaria, desarrolla 
varios de los derechos, optimiza principios y consagra valores, entre 
ellos los relacionados en los artículos: 1; 13; 15; 40; 42; 43 y del 81 al 
89 y los articula con las diversas instituciones jurídico-familiares en 
correspondencia con el carácter humanista del proceso revolucionario 
cubano, los resultados de las investigaciones científi cas en el campo 
familiar, desde una perspectiva multidisciplinaria, de la práctica judi-
cial en Cuba y la mirada comparada a otros ordenamientos jurídicos 
de avanzada en este ámbito del Derecho.

Al ser refl ejo de la realidad 
familiar cubana, no fabrica ni 
impone modelos. La diversi-
dad que articula, expresión 
del principio de pluralidad fa-
miliar, reconocido constitucio-
nalmente, capta las diferen-
cias y las protege, amparando 
los derechos de todas las per-
sonas, el bienestar general, el 
respeto al orden público, a la 
Constitución y a las leyes.

ACUERDOS DEL OCTAVO PERÍODO ORDINARIO DE SESIONES DE LA ASAMBLEA NACIONAL 
DEL PODER POPULAR, EN DICIEMBRE DE 2021:

Aprobar el Proyecto de Código de las Familias, con las modifi caciones acordadas en el 
transcurso de sus análisis. 

Someter el texto aprobado del Proyecto de Código de las Familias a consulta popular, desde 
el 1ro. de febrero al 30 de abril de 2022.

Julio de 2019: Se crea Grupo de Trabajo Temporal dirigido por el 
Ministerio de Justicia e integrado por reconocidos especialistas del 
Tribunal Supremo Popular, la Fiscalía General de la República, el Mi-
nisterio de Salud Pública, el Ministerio de Relaciones Exteriores, la 
Organización Nacional de Bufetes Colectivos, la Unión Nacional de Ju-
ristas de Cuba, la Federación de Mujeres Cubanas, el Centro Nacional 
de Educación Sexual, la Ofi cina Nacional de Estadísticas e Información 
y las facultades de Derecho, Psicología y Sociología de la Universidad 
de La Habana, que elaboró las propuestas de políticas y 20 versiones 
del anteproyecto del Código de las Familias.

Marzo de 2021: Entra en funciones la Comisión Redactora, com-
puesta por diputados a la Asamblea Nacional del Poder Popular y re-
presentantes de varias instituciones y organizaciones sociales y de 
masas.

15 de septiembre de 2021: Publican en la página web del Ministerio 
de Justicia la versión 22 del anteproyecto y el glosario de los términos 
jurídicos de mayor complejidad, a fi n de informar a la ciudadanía y 
recibir opiniones.

29 de septiembre al 15 de octubre de 2021: Proceso de consultas es-
pecializadas con 47 instituciones, organizaciones y grupos, que apor-
taron más de 475 criterios, sugerencias y comentarios.

Se recepcionaron más de 5 400 mensajes a través del correo elec-
trónico habilitado; además, se estudiaron los mensajes y comentarios 
de las personas en los medios de prensa digitales y las redes sociales.

Una APK diseñada para facilitar el estudio y análisis del antepro-
yecto permite dosifi car por títulos, capítulos, secciones y artículos el 
texto, contrastarlos con la Constitución de la República, escribir notas 
de dudas, propuestas e interrogantes y enviarlas a los correos institu-
cionales habilitados al efecto. Ya cuenta con más de 15 500 descargas 
en Apklis.

Como resultado de este aportador proceso, de los 483 artículos de la 
versión 22, se modifi caron 273, se eliminaron 17, se fusionaron cuatro 
y se añadieron ocho. Solo se mantuvieron sin cambios 192 artículos.

17 de noviembre de 2021: Publicado en el sitio web de la Asamblea 
Nacional del Poder Popular el proyecto del Código de las Familias. A 
través de la dirección electrónica que facilita la participación directa 
del pueblo en el proceso de creación normativa, fueron recibidos 16 
mensajes. 

7, 8 y 18 de diciembre de 2021: Integrantes de la Asamblea Nacional 
del Poder Popular realizaron 33 intervenciones y 19 propuestas, de las 
cuales fueron aceptadas ocho.

Proyecto de sumas y multiplicaciones, 
de alternativas y oportunidades

Intensa labor investigativa,
de consultas y aportes

Principales fortalezas 

La participación ciudadana alcanzará su 
máxima expresión en la consulta popular

Fuente: Presentación del Ministro de Justicia y Diputado Oscar Manuel Silvera Martínez, sobre el Proyecto de Código de las Familias a la Asamblea Nacional 
del Poder Popular en su Octavo Período Ordinario de Sesiones de la Novena Legislatura.
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Regocijos por el 
deber cumplido

Por Yanisleidy Prado Rojas. Fotos: Alejandro Rodríguez Leiva

Cuando en abril de 
2014 Yosvany Álva-
rez Torres tuvo es-

pacio en estas páginas, 
habló de su hermandad 
con Pocho (Aníbal Va-
yán) y de cómo juntos 
vendieron sus casas en 
Quan Tri para abrirse 
paso entre la maleza, 
allá por donde el diablo 
dio las tres voces en la 
comunidad de Batalla 
de Guisa, en la carretera 
hacia Najasa. 

“Esto estaba en el 
fondo de tierras ociosas, 
aquí no había caminos ni 
nada, solo las ruinas de 
la vaquería de cuando 
la cuenca lechera, que 
llevaba 30 años sin pro-
ducir, imagine, son cosas 
muy difíciles de contar”, 
rememora El Chino, 
como todos le conocen, 
que es hoy un guajiro 
con “resultados sólidos”, 
como él mismo dice.

“Este 2021, de 15 tone-
ladas de carne que tenía 
contratadas entregué 17, 
y dupliqué el compro-
miso de 28 000 litros de 
leche a 56 000 entrega-
dos a la industria. Para 
el próximo año el plan es 
de 35 750, pero no debo 
tener problemas para 
cumplir porque cuento 
con los animales y 27 
novillas preñadas que 
garantizan el reemplazo. 
Como ve, mi plan va cre-
ciendo cada año, no nos 
quedamos estancados”.

Así, a las 54 vacas con 
que comenzó el calen-
dario les sumó otras 11 
que nacieron y no tuvo 

ninguna pérdida porque 
él sabe darles su valor: 
“La vaca es una mina y si 
la cuidas y le das aten-
ción ves los resultados. 
Da más negocio la leche 
que la carne, explica 
con una sonrisa pícara. 
Los toros se pasan tres 
años para alcanzar un 
peso adecuado y poder-
los vender, luego tienes 
que volver a invertir en 
comprar más. Mientras 
tanto, la vaca te da leche 
y la hija o el hijo anual-
mente, y se mantiene así 
por seis o siete años.

“Yo hago doble or-
deño. Las vacas dan cua-
tro o cinco litros diarios 
y si no se los sacas ma-
ñana no te van a dar 10, 
esos cinco los perdiste. 
Pero si haces doble or-
deño, te dan dos o tres 
más, que en el año van 
sumando”.

Además, junto a sus 
11 trabajadores, tres de 
ellos dedicados al or-
deño, este guajiro se 
prende desde antes del 
amanecer. “Estoy allí 
con ellos porque hay 
que darles seguimiento, 
si no las cosas no salen 
como tú quieres”.

—¿Siempre es-
tuvo vinculado a la 
agricultura?

—Mis padres son gana-
deros y desde pequeño 
iba a las unidades, veía 
cómo se ordeñaba… 
Luego estudié la gana-
dería: soy inseminador, 
fi siopatólogo y veterina-
rio porque me he tenido 
que superar.

“Nunca soñé con tener 
una unidad como esta, 
un ordeño mecánico, un 
tractor… antes todo era 
del Estado. De esa ma-
nera los resultados eran 
colectivos y los míos de-
pendían también de los 
demás, no hacía nada 
con esforzarme y que los 
otros no trabajaran a la 
par. Ahora los logros son 
míos: recuperé los tan-
ques, mi ganado tiene 
agua en todos los potre-
ros, ya tengo totalmente 
limpias 120 hectáreas y 
seis cuartones…

—¿Ha visto los bene-
fi cios de las nuevas 63 
medidas?

—Le han dado valor a 
los campesinos primero, 
y después a la agricul-
tura. De $4.50 nos ha-
bían subido el litro de 
leche a $6.90, cuando 
a un pan le incremen-
taron 20 veces su valor. 
Después parece que re-
fl exionaron y subieron 
a nueve pesos y fi nal-
mente a 20. A mí me está 
saliendo el litro de leche 
en 22.70 con acarreo y el 
estímulo por el sobre-
cumplimiento. También 
este año pude sacrifi car 
11 reses, me quedé con 
tres, y nueve las vendí a 
la población, a la Mino-
rista de Jimaguayú, a los 
médicos que estuvieron 
en Zona Roja.

—¿Les están pagando 
en tiempo?

—El Cárnico se demora 
un poquito más, pero sí 
están pagando rápido, 
aunque lo ideal sería 

que te pagaran al mo-
mento, como hace Aco-
pio. Porque es que como 
te estimulan, te penali-
zan con 10 pesos por li-
tro de leche contratado 
que dejes de entregar. 
Y creo que se escogió 
una media para que los 
buenos y malos produc-
tores pudieran cumplir, 
pero hay gente que está 
pagando la leche que no 
entregó porque no ha 
creado las condiciones, 
no tienen agua, no tie-
nen cercas…

—¿Se ha benefi ciado 
con los créditos banca-
rios para invertir?

—Las primeras 22 va-
cas y el semental con el 
que empecé los compré 
con un crédito, luego 
me dieron 148 000   pe-
sos para chapea a pagar 
en 10 años sin intereses 
y después 60 000 para 
adquirir novillas; el trac-
tor también lo logré con 
crédito. Al Banco es al 
mejor que se le debe, tú 
le pagas en tiempo y no 
te están cayendo atrás, 
ni te buscan. Desde oc-
tubre que empezamos 
a cobrar con los nuevos 

precios uno va pagando 
por adelantado y es muy 
bueno”.

El Chino presume con 
orgullo de que sus va-
cas son hechas por él, 
porque no ha comprado 
ninguna de buena raza 
y que su pasto es el 
que le ha dado la na-
turaleza y aun así este 
año ha sido de mucha 
producción, “me ha sa-
lido bien”.

Entre sus proyectos 
prevalece la produc-
ción de leche, por lo 
que quiere llegar a 200 
vacas y la instalación 
de un ordeño mecani-
zado que ya “escucha la 
conversación”. 

De vez en cuando 
pone en duda que to-
das las medidas que se 
anunciaron lleguen a la 
base, y ve lejos los insu-
mos y maquinarias a los 
que podrá tener acceso, 
pues para eso deberá 
disponer de MLC y no le 
convendrá que el Lácteo, 
por ejemplo, sustituya 
los 10 centavos acor-
dados en esa moneda 
por litro de sobrecum-
plimiento valorado en 
CUP.

También le preocupa 
la forma en que se regu-
lará la venta de dichos 
insumos para que los 
compre realmente quien 
los necesita y no sean 
objeto de lucro para 
unos pocos. 

Mas, mientras espera 
y confía, se prepara para 
hacer de este un año 
superior porque en sus 
tierras el trabajo no se 
detiene.

Ante la interrogante 
de cuánto transformó 
el campo esta Revolu-
ción que hoy celebra su 
aniversario Chino con-
testó: “La Revolución 
lo ha hecho todo, mira, 
esto mismo lo hizo la 
Revolución y yo lo estoy 
usando, y gracias a eso 
estoy cumpliendo mis 
sueños”.

Por Jorge Luis Moreira 
Massagué y Yaniuska 
Macías Rivera (ACN)

Los campesinos que 
integran la Asocia-
ción Nacional de 

Agricultores Pequeños 
(ANAP) lograron la en-
trega de más de 55 mi-
llones 500 000 litros 
de leche a la industria, 
una producción por de-
bajo de la prevista —de 
60 millones— en la ga-
nadería local, afectada 
por  factores objetivos 
y subjetivos, entre otros 
la recuperación de las 
áreas para pastos.

Otros desafíos son 
asegurar de esa manera 
mayores cantidades de 
alimentos, el agua para 
los animales, y alcanzar 
una natalidad no menor 
del 70 %, pues actual-
mente apenas se llega 
al 55 %, algo que incide 
en los bajos rendimien-
tos de leche.

Roberto Reyna Rodrí-
guez, encargado de la 
esfera agroalimentaria 
en la ANAP en la provin-
cia, explicó que a pesar 
de cumplir algunos ren-
glones como viandas, 
hortalizas, frutas y maíz, 
los agricultores cama-
güeyanos cierran el año 
sin llegar a los estima-
dos previstos en pro-
ductos como el arroz y 
el frijol, lo cual deviene 
un enorme desafío para 
el sector en 2022.

Si bien las limitacio-
nes de recursos agrava-
das por la pandemia de 
la COVID-19 han infl uido 
en los resultados de 
las producciones, junto 
a las medidas extrate-
rritoriales del bloqueo 
económico, comercial 
y fi nanciero de los Es-
tados Unidos, los cam-
pesinos del territorio 
tienen ante sí el reto 
de potenciar más estos 
alimentos, pues permi-
ten sustituir las impor-
taciones de granos y 
a la vez repercuten en 
la alimentación de la 
población.

Campesinos 
aportan 

más de 55 
millones 

de litros de 
leche
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Vocación

No estudié en la escuela primaria Marta Abreu porque tenía fama de mal ambien-
te. Buena sí era la “Emilio Luaces”, con sus aulas llenas de alumnos de concurso. 
Mis padres se llevaron por aquel prejuicio camufl ado de consejo y me matricu-

laron lejos, allá en el inmueble de las calles Cisneros y Ángel, aunque gastara la suela 
de los zapatos por tener que almorzar en casa.

A la vuelta de los años, ahora que soy madre, los comprendo porque es cierto. Para 
los hijos se quiere lo mejor aunque no se tomen las decisiones más lógicas. Mis pa-
dres eran jóvenes recién mudados a la ciudad, escucharon y aplicaron el viejo axioma 
castellano de “al lugar donde fueres, haz lo que vieres”.

La “Emilio” ya no existe, salvo en el imaginario de quienes la recordamos como luz y 
certeza de aquellos días grises del período especial. Ningún apagón justifi caba ir con 
la tarea en blanco. La dignidad tenía, entre muchas formas, la silueta de un docente 
junto al quinqué preparando en la penumbra la clase.

Por el contrario, la otra escuela permanece por la Plaza de El Carmen, con su coraza, 
con los ladrillos centenarios y la calle Bembeta a la espalda. Ese límite de la colonia 
dividía del territorio de los blancos, marcaba el inicio de la zona de los marginados 
por el color de la piel, por la pobreza, por la mezquindad social.

Duele presentir esas falencias de la subjetividad a nivel institucional; sin embargo, aun-
que otras sean las escuelas de referencia, nunca dudé en apuntar a mi hija en la “Marta 
Abreu”. Allí reencontré a una maestra querida y he conocido a educadores tan valiosos 
como todos los míos.

• Siempre alivia contar las historias de quienes confían a Adelante con humildad la inmensa obra de su vocación. Para ellos van nuestras líneas, dedicadas además a 
la memoria de los olvidados, de los que han muerto, de los que en cualquier época han enfermado por el polvo de la tiza o corren el riesgo de enmudecer; en general, 
por los que realizan la utopía de la enseñanza en el aula, un espacio donde se puede curar de los prejuicios

MORAIMA
Moraima Zunzunegui Pedrero sigue siendo mi profe. 

Cada ocasión en que por casualidad nos cruzamos 
por la calle, su palabra ha mantenido la calidez de un 
abrazo. Cuando le pedí una anécdota, habló de dolor: 
“Trabajé un tiempo en la escuela Alfredo Gómez. Había 
muchos niños sin amparo familiar. Los maestros éra-
mos como sus madres, como sus padres”.

—En 20 años de experiencia, ¿qué cambia y qué se 
mantiene para usted?

—En una escuela cambia el personal y se mantienen las 
doctrinas de la educación.

—Ahora  imparte segundo grado, ¿qué quisiera recibir?
—Más apoyo de los padres. En mi niñez, un maestro 

era sagrado. La educación comienza en la casa y noso-
tros la continuamos, pero si los padres no se nos unen, 
no fl uye el trabajo.

—¿Se arrepintió algún día de optar por la carrera?
—Nunca. Tenemos escuelas y oportunidades gracias 

a la Revolución y a nuestro pionero mayor, Fidel Castro.
Me sentiré maestra hasta los últimos días de mi vida.

ESTELVINA
Contemporánea de Moraima es Estelvina Caballero Montejo. 

Tiene experiencia como directora, ha impartido casi todo menos 
preescolar y lleva tres cursos en la “Marta Abreu”.

—¿A qué se enfrenta como jefa de primer ciclo?
—Todos los grados son importantes y ningún grupo es igual. 

Exijo a mis docentes una comunicación adecuada con la fa-
milia. Los padres a veces no tienen la paciencia necesaria y 
quieren que el niño sea una eminencia.

—En una reunión señaló a quienes llaman “brutos” a sus 
hijos.

—Cuando el papá agrede de palabra, el niño se inhibe y el 
nerviosismo los mata. Toca al maestro estimularlo para que no 
tema realizar las actividades.

—¿Cuál es el mayor desafío del proceso educativo actual?
—Lograr una mejor preparación de nuestros estudiantes por-

que ellos serán los médicos, los ingenieros, los carpinteros... 
los técnicos del futuro.

KIRENIA
Kirenia Estévez Jorge lleva a sus alumnos hasta cuarto grado. 

En la actualidad imparte primero a 31 pequeños, el nivel que 
más disfruta. No hay distracción con aparatos tecnológicos 
que hasta ahora impida la sorpresa y la alegría colectiva en 
el aula cuando aprenden las letras e identifi can los números.

—La COVID-19 hizo variar las metas, ¿cambió la suya?
—La mía es que sepan leer, escribir y calcular. Hay quien 

“cancanea” pero casi todos van bien.
—En 17 años de labor, ¿cuál ha sido su historia más triste? 
—La estudiante vivía en condiciones difíciles, a veces no ve-

nía porque no tenía merienda. Me acerqué a la familia y hoy 
por hoy está al graduarse de maestra.

—Se es maestro las 24 horas del día, ¿cómo sobrelleva ese peso?
—Una tiene que darse su valor, ser un ejemplo. El maestro es 

el espejo de todo. Tengo dos hijos, el varón está becado y me 
reclama porque no voy a verlo cada vez que quiere porque me 
coincide el trabajo. Sufro eso pero lo sobrellevo.

Y mientras las maestras hasta ahora entrevistadas no 
piensan en el retiro, encontramos en sexto grado a Dora Abreu 
Crespo. Se jubiló hace 11 años, pero solo aguantó uno en casa.

“Aprendí a ser maestra dando clases con 16 años en el 
campo”, cuenta a menudo en el aula y al círculo de interés 
con estudiantes de secundaria. 

“Me trasladaba más de seis kilómetros a caballo, y hoy se 
gradúan y ninguno tiene que ir al campo al servicio social”, 
añade la señora marcada por una misión en Angola durante 
26 meses, de 1979 a 1981.

“Fui a enseñar Matemática. Nos dieron una preparación 
elemental del idioma, y lo demás fue allá, diccionario en 
mano. Los angolanos que trabajaban en la casa donde vi-

víamos no sabían leer ni escribir. Cuando terminé ya conta-
ban con sus libros de textos editados en portugués”.

—Los números son un idioma universal…
—Pero me pasó algo curioso. En su alfabeto la “q” se llama 

“que”. Acá el conjunto de números fraccionarios es “Q+”. Una 
vez dije “q” y se rieron porque allá ese sonido signifi ca “ano”.

—Hay alumnos inolvidables, ¿cuáles son los suyos?
—Durante estos 55 años, me han impresionado dos alum-

nos angolanos. Cuando empezaba el turno de clase se 
cerraba la puerta. Un día tocaron y me chocó verlos en el 
suelo. Se arrastraban más de dos kilómetros para asistir a 
la escuela. Caminaban con las manos. Cuando salí de allí  
tenían sillas de ruedas.

Por Yanetsy León González. Fotos: Leandro Pérez Pérez
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ADA
Del área de humanidades, además de ser una maestra admirada, 

Ada Sánchez Luaces tiene una gracia para que en el barrio los vecinos 
la busquen siempre. Es que lo que no resuelve Ada no lo resuelve na-
die. Cuando empezó en la “Marta Abreu” se cocinaba con leña.

“Cada cinco minutos me tocan la puerta. Los atiendo con amor 
porque aprendí de mi madre y de mi padre, que sobre todo había 
que ser humano y escuchar. Les digo que no soy la presidenta de 
la República pero he tratado de resolverles, encaminarlos y se han 
sentido satisfechos”, sonríe.

En el hogar tuvo el gran ejemplo de dos maestras extraordinarias, 
sus tías Esther e Hideliza Luaces: “De ellas aprendí lo que soy. Me 
decían que el maestro nunca debía maltratar al niño”.

Al comparar su formación con la actual, nota que a los jóvenes les 
faltan herramientas y a eso atribuye la desmotivación con la carrera.

—El aula es una muestra de ideologías, ¿es posible lidiar con eso?
—Nos encontramos con familias disfuncionales, con familias que 

no están con el proceso revolucionario y el estudiante en el medio 
de todo. Debemos enseñar al niño y llevar a la familia a un entendi-
miento. La carrera implica sacrifi cio, amor, perseverancia.

—Aunque no lo aparenta, dicen que anda por la edad de la jubila-
ción. Viviendo tan cerca, ¿logrará estar quieta en la casa?

—Cumplo los 60 años en marzo. Estoy impartiendo quinto grado. 
La directora, los padres y los niños me pusieron la parada alta. 
Quieren que termine el sexto. Voy a ceder. Si estamos dispuestos a 
mantener las conquistas, a garantizar nuestro relevo, tenemos que 
formar maestros de corazón, que enseñen a amar y a respetar su 
Patria. 

BLANCA
Orgullosa de sus 61 años de edad anda Blanca 

Esther Zayas Hernández. La verdad, no se le no-
tan por su alegría, aunque esa alegría no ha de 
confundirse porque cuando hay que “entrar a 
alguien por el aro”, ella asume la tarea.

“Estudié en la secundaria básica Alfredo Ál-
varez Mola. En octavo grado llegó la carrera de 
educadora de círculo infantil. Fuimos 505 niñas 
las primeras que nos formamos en Santiago de 
Cuba. El último año lo hicimos en Camagüey, en 
la escuela Nicolás Guillén”, rememora.

Entonces, los pases eran cada 90 días, y des-
pués de tercer año, cada 45. Sabía de los padres 
por las cartas o cuando podían viajar a pesar 
de que el transporte también estaba difícil.

“Los 15 me cogieron en Santiago, porque 
nací un 21 de noviembre. Cuando vine, mi papá 
quiso hacerme una fi esta, y dije que no, que ya 
tenía con la que me prepararon mis maestras y 
mis compañeras”, sonríe.

En las prácticas en Oriente, Blanca aprendió 
mucho. Una vez, en un círculo infantil, un niñito 
le dijo: “Yo quisiera que fuera mi mamá. Usted 
con su uniforme se sienta en el piso y juega con 
nosotros. A mi mamá no le gusta ensuciarse”.

Ella no ha estado a tiempo completo en Edu-
cación, pero ya lleva nueve años en la “Marta 
Abreu”, donde ha motivado a la rumba, como 
hija inconfundible de Ángel Luciano Zayas, 
“Quintín”. Con el nombre de su padre también 
identifi ca una peña de afi cionados al béisbol y 
el fútbol.

“Antes la rumba se relacionaba con cosas de 
negros. Los niños no tienen prejuicios. Cuando 
voy a formar una comparsa, todos quieren par-
ticipar y obligan a los padres. Desde la cultura 
siembro valores”, añade.

—¿Qué extraña de su niñez y juventud?
—El respeto a las personas mayores. Recibía-

mos la asignatura Educación para la salud, y 
ahí dábamos las reglas de urbanidad. Hoy no 
te dicen buenos días ni buenas tardes, no te 
piden permiso. Me duele lo que gasta la Revo-
lución para que las personas estudien. He ido a 
lugares donde profesionales de alta categoría 
te tumban y no te dicen ni siquiera “perdón”.

—¿Cuál tarea no ha logrado resolver?
—Que a veces no se reconoce nuestro trabajo 

por la comunidad, por la escuela, por la ciudad. 
Eso te desanima, te recuperas pero falta esa 
motivación.

YAQUELÍN
La jefa del se-

gundo ciclo es Ya-
quelín Lara Martí-
nez. De los 30 años 
de trayectoria lleva 
una década en 
la “Marta Abreu”. 
Como la mayoría, 
no olvida el rigor 
en la “EFECI”, la 
escuela formadora 
donde empezó 
los cinco años de 
beca: “Todas éra-

mos hembras. Ansiábamos el miércoles, para la recreación cuando 
traían muchachos de otras escuelas para divertirnos y bailar”.

—¿Cuál ha sido la etapa más difícil para Educación?
—Llegó con esta pandemia al interrumpir, pero el maestro se 

ha mantenido en acción. Hemos hecho ajustes curriculares para 
cumplir el objetivo de una clase desarrolladora, que haga al niño 
refl exionar, inferir, comentar y expresar lo que siente.

Yaquelín ama el aula tanto que martes y jueves imparte Historia 
de Cuba: “La escuela es maravillosa. A pesar del entorno convulso 
logramos lo que queremos con los niños”.

FÉLIX
Félix Núñez Ginarte es 

el único docente varón, 
de los maestros inte-
grales con liderazgo na-
tural: “La profesión me 
nació. Lo supe desde 
que estaba en Sola. Mi 
mamá es enfermera y 
mi papá, médico. Llegué 
con 17 añitos. Ya cumplí 
34. Aquí hice mis prác-
ticas, he tenido seis di-
rectores. Mi vida es en-
señar y educar”.

—¿Cómo es la “Marta 
Abreu”?

—Tiene trabajadores preparados, entusiastas. Nos gusta parti-
cipar en todas las actividades, en foros, en el evento Histo-Cama-
güey. Estando en segundo o tercer año de la carrera, integraba un 
grupo musical, cantaba, y el cuerpo de baile eran mis primeros 
estudiantes que llevé de primero a sexto. También conformé una 
rumba. Aquí vemos mezclados profesores, estudiantes y familia.

—Cuentan que la defensa de su trabajo de diploma fue un 
suceso.

—Todo el mundo se enteró. A mitad de exposición, el presi-
dente me dijo que parara, y me pidió la tesis para el Pedagógico. 
Quisiera que todo el que se hiciera licenciado, máster o doctor, 
pusiera en práctica sus proyectos, que la tesis no vaya a la ga-
veta. Quiero hacer la maestría y después puede que camine un 
poquito más para arriba.

—¿Qué es lo único que puede quitarle el sueño al profe Félix?
—Que mis muchachos no aprendan. Eso no lo concibo. Cuando 

estaba en el proceso de la tesis, leí en un libro que si el niño no 
aprende como el maestro enseña, pues el maestro tiene que en-
señar como el niño aprenda.
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• La Oficina del Historiador de la Ciudad de Camagüey cumplirá en febrero 25 años. Desde el 
pasado diciembre articula un programa cultural que permite celebrar desde ámbitos diversos 
sus maneras de cuidar el patrimonio

Rumba y ciudad conforman un binomio 
maximizado por la Unesco con la condi-
ción de Patrimonio de la Humanidad, y en 

Camagüey confl uyen por la convocatoria po-
pular de la agrupación Rumbatá.

Con su actuación el 26 de diciembre en la 
plaza de El Carmen, la Ofi cina del Historiador 
de la Ciudad de Camagüey (OHCC) retomó la 
iniciativa de los Conciertos por la Ciudad, con-
cebida para determinados momentos del año.

Por la pandemia de COVID-19, la institución 
suspendió las actividades de mucha concu-
rrencia, pero las medidas de reapertura per-
mitieron reanudar opciones culturales para la 
vida pública y el gozo de sus habitantes.

Que fuera Rumbatá el elegido fue una de-
cisión de éxito, porque el grupo dirigido por 
Wilmer Ferrán Jiménez en 25 años ha demos-
trado el sentimiento, el arraigo y la calidad 
de un arte folclórico que se decía privativo de 
Matanzas y La Habana.

Calla tu lengua muchacho que esto retumba, 
yo soy Rumbatá y vengo demostrando mi 
rumba, cantaban a coro en El Carmen, una ver-
dad tan profunda como la motivación de sus 
seguidores en la urbe.

De hecho, Rumbatá colabora con el proyecto 
infanto-juvenil de rumba y punto cubano de 
la OHCC, como parte de su proyección cuando 
logre transformar la sede del grupo en la ca-
lle Lugareño a espacio sociocultural hacia la 
comunidad.

“El reencuentro con el público ha sido sor-
prendente después de tanto tiempo. La maqui-
naria hay que engrasarla bien, y como quien 
dice hemos ido de la pandemia para el esce-
nario. Ha sido difícil”, decía Wilmer a Adelante. 

Entre los regalos inmediatos se espera el 
lanzamiento por la discográfi ca Bis Music del 
cuarto disco de Rumbatá, titulado Mi rumba no 
va a parar, y producido por Manolito Simonet.

OTROS PLANES DE LA OHCC
En conferencia de prensa, José Rodríguez 

Barreras, director de la OHCC, anunció para 
enero la reapertura del complejo de la Plaza 
de la Revolución Ignacio Agramonte, justo el 
31, día del cumpleaños 33 de una sede infal-
table para actos de reconocimiento durante la 
Semana de la Cultura Camagüeyana.

“Los festejos alrededor del 2 de febrero por 
el aniversario 508 de la fundación de la Villa 
de Santa María del Puerto del Príncipe tienen, 
entre otras cosas, que ir recuperando la vida”, 
enfatizó Rodríguez Barreras.

Además de la Plaza de la Revolución, la OHCC 
mantiene como obras en ejecución el Centro 
de Interpretación del Patrimonio Funerario y 
el Museo Ferroviario que aspira a inaugurar el 
24 de febrero.

“La Ofi cina nunca cerró, se puso a disposición 
de lo que se necesitaba, y las obras no para-
ron”, explicó Rodríguez Barreras después de se-
ñalar la pérdida de hábitos ciudadanos debido 
a urgencias por la pandemia de COVID-19.

En ese sentido, reanuda la inspección al 
patrimonio construido y las regulaciones ur-
banísticas para el Centro Histórico Urbano de 
Camagüey, Patrimonio Nacional desde 1980, y 
con un segmento Patrimonio de la Humanidad 
desde el 2008.

A pesar de la infl ación en 
Cuba, de lo caro para ser-
vir algo en la mesa, que las 

personas compren libros y ga-
ranticen el sobrecumplimiento 
del plan de ventas dice mucho 
y bueno de una gestión institu-
cional.

El magnífi co ejemplo con 
méritos al esfuerzo es el Cen-
tro Provincial del Libro y la Li-
teratura (CPLL) de Camagüey, 
encargado en colectivo y con 
invitados de rendir cuentas 
en un ejercicio de profundo 
autoexamen.

Osmany Brito, especialista del 
departamento comercial, dio el 
dato halagüeño pues sin disponer 
aún del cierre total del año por fal-
tar una semana, ya habían ingre-
sado 1 millón 880 000 pesos del 
compromiso de 1 millón 100 000.

Toda esa estrategia forma 
parte del enfoque de los tra-
bajadores en función de los 
objetivos, del acierto en la 
búsqueda de alternativas de 
producción para contribuir 
a la eficiencia y al asegura-
miento local del profuso uni-
verso literario.

Mientras el atraso de insu-
mos enviados por el Instituto 
Cubano del Libro frenaba parte 
del proceso de la Editorial 
Ácana, el CPLL aplicó variantes 
a través de su departamento de 
creación.

A falta de hojas tomó las car-
tulinas disponibles para confor-
mar minilibros, juegos didácti-
cos, almanaques, tarjetas para 
colorear y recetas de cocina del 
acervo familiar de la pintora 
Ileana Sánchez Hing que vola-
ron como pan caliente.

El embellecimiento de libre-
rías, su complemento con cafés, 
la atención a los autores, el au-
mento del pago a su servicio in-
telectual, y el ensanchamiento 
del programa cultural en espa-
cios físicos y virtuales motivan 
tanta alabanza.

“No hacemos más que lo 
que nos corresponde”, dijo 
con modestia Yunielkis Na-

ranjo Guerra, el director del 
CPLL que es un líder con me-
tas tan grandes como la de 
conquistar la condición de 
Ciudad Literaria de la Unesco 
para Camagüey.

Por esa aspiración se articula 
cada acción en el ámbito de lo 
constructivo y en la dimensión 
de la espiritualidad estimulada 
a través de jornadas, eventos y 
proyectos de fomento a la lectura 
y a la creación en los municipios.

Y mientras queda la inconfor-
midad por asuntos pendientes 
como el señalado por el escritor 
Alejandro González de una sede 
para la Casa de la Décima y el 
punto cubano, desde la direc-
ción piensan cómo superar los 
problemas anunciados.

La industria cubana del li-
bro ha sido protegida desde 
un programa de subvención 
estatal, porque nació de la 
generosa política cultural de 
la Revolución, dispuesta para 
ofrecer al pueblo el caudal de 
publicaciones desde el estí-
mulo a la lectura. 

Sin embargo, comentó Na-
ranjo Guerra, por el reordena-
miento económico del país un 
libro en el 2022 podrá costar 
200 o 300 pesos; y hasta ahora, 
solo se prevé proteger del alza 
la literatura infantil, la juvenil y 
de apoyo a Educación.

Este camagüeyano, donante 
voluntario de sangre a quien 
siguen por su ejemplo, vuelve 
a empeñar la palabra: “Estamos 
proyectados para que nuestros 
libros no pasen de los 35 pesos, 
para que al pueblo llegue este 
alimento del alma”.

El 2021 también fue el año en 
que el CPLL decidió nombrarse 
Enrique José Varona (1849-1933), 
un pensador, político, escritor y 
pedagogo nacido en esta ciu-
dad que criticó las segregacio-
nes de jóvenes y viejos, porque 
lo importante es concentrarse 
en ser útiles. Por ese camino 
anda el CPLL.

Rumba y ciudad
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Yunielkis Naranjo Guerra en la donación voluntaria ofrecida el 20 de diciembre 
en el café literario Tengo, localizado en la sede del CPLL. Participaron trabajado-
res, escritores y artistas como saludo a la XV Feria de Jóvenes Creadores Golpe 
a Golpe.

Rumbatá abrirá el año nuevo con una matiné el 2 de enero en el Bosque de Florida; del 19 al 24 participará en el 
Festival de Jazz de La Habana; y para mayo tiene en la mira el Festival Internacional de Guaguancó Afrocubano 
en España.

En diciembre, la OHCC reconoció a instituciones y per-
sonas con la Medalla XX Aniversario, y presentó en for-
mato digital la revista semestral Senderos. Con el nú-
mero 23 evocó a la historiadora Elda Cento y con el 24 a 
Ignacio Agramonte.



Retrospectiva de 12 peculiares meses
El 2021 resultó el segundo 

año del deporte en pan-
demia. El mundo continuó 

adaptando sus actividades fí-
sicas a la realidad impuesta 
por el virus y Cuba también lo 
intentó, incluso cuando sufrió 
su peor etapa de contagios. La 
familia del sector en Camagüey 
volvió a volcarse a la lucha 
contra la COVID-19 en todos los 
municipios y jugando todos los 
roles necesarios, como bien re-
conoce Mario Núñez Caballero, 
director provincial del Inder. 

“Otra vez profesores, trabaja-
dores y atletas se vistieron de 
personal de apoyo a médicos y 
enfermeras en Zona Roja, man-
tuvieron el Sistema de Aten-
ción a la Familia, estuvieron en 
la producción de alimentos, el 
combate a los coleros y la cam-
paña antivectorial. Nuevamente 
la Eide Cerro Pelado, la Epef 
Inés Luaces, el Motel Deportivo, 
el estadio Cándido González y 
otras instituciones sirvieron de 
centros de aislamiento y hos-
pitales de campaña con pro-
tagonismo de quienes ahí 
laboran. Entendimos que la 
prioridad, como país, era cui-
dar de la salud de nuestro 
pueblo y aun cuando muchos 
arriesgaban la suya, se en-
frascaron en esa tarea sin mi-
ramientos.  Por eso las máxi-
mas autoridades del Partido 
y el Gobierno han reconocido 
nuestro aporte voluntario en 
esos momentos tan importan-
tes para la nación”. 

No obstante, otros frentes de 
trabajo se mantuvieron activos 
durante los últimos 12 meses. 
Según el directivo, “con la ex-
periencia que tuvimos en 2020, 
redirigimos los presupuestos 
de organización de eventos y 
de preparación de los deportis-
tas hacia la reparación de ins-
talaciones. Transferimos más 
de cuatro millones de pesos a 
las cuentas de las direcciones 
municipales de Sierra de Cubi-
tas, Esmeralda, Céspedes, Ver-
tientes y Guáimaro. Se ejecuta-
ron otros proyectos en Minas, 
Jimaguayú, Sibanicú, Santa Cruz 
del Sur, Nuevitas y en la cabe-
cera provincial. 

“Hoy tenemos diez estadios 
de béisbol reparados capital-
mente, nuevos gimnasios de 
boxeo, judo y luchas y varios 
combinados deportivos re-
mozados. Los 43 gimnasios 
biosaludables del territorio se 
repararon, se crearon terrenos 
de voleibol de playa y en el 
complejo deportivo de Senado 
trabajamos para reinaugurarlo 
el 23 de febrero. En la academia 
provincial de fútbol estamos 
instalando el graderío para 
cumplir una vieja añoranza de 
los seguidores de los Miuras, 
que ahora podrán disfrutar 
los juegos de la Liga Cubana. 
Sin dudas ha sido el año más 
agitado en materia construc-
tiva que muchos recuerdan”, 
reconoció.

Con el regreso a la nueva 
normalidad, el Inder en Ca-

magüey comenzó a funcio-
nar en otros deberes. Según 
Núñez Caballero, “en diez 
días nuestras escuelas se 
alistaron para recibir a sus 
alumnos y retomar el curso 
atrasado. Con la apertura de 
los centros de entrenamiento 
de baloncesto y atletismo en 
las principales áreas del Ca-
sino Campestre, logramos 
que ninguno de los estudian-
tes en edad escolar y juvenil 
deba trasladarse largas dis-
tancias para entrenar, pues 
tendrán las aulas aquí. Hasta 
el momento el proceso do-
cente educativo marcha bien 
y se espera que culmine así e 
inicie el nuevo curso. Con el 
retorno de los Juegos Escola-
res en 2022, la meta es regre-
sar a los cinco primeros luga-
res del país”.   

Desde el punto de vista com-
petitivo, en Cuba solo la Serie 
Nacional de Béisbol mantuvo 
su actividad en el calendario, 
pero la actuación de los Toros 
de la Llanura no fue feliz. “El 
resultado del equipo de pelota 
en la 60 SNB resultó decepcio-
nante para todos, empezando 
por los atletas y entrenadores, 
por eso realizamos un análisis 
y se cambiaron varias cosas. 
Hoy la preselección entrena 
con fuerza para regresar a la 
postemporada en la 61 SNB 
que comenzará en enero. Mi-
guel Borroto y su nuevo colec-
tivo técnico están ajustando 
detalles para la confección del 
equipo y hay una gran competi-
tividad entre los jugadores. Es-
peramos que se logre un gran 
resultado para beneplácito 
de nuestra afi ción. Para 2022 

está previsto que regresen los 
torneos de fútbol, baloncesto, 
boxeo y otras disciplinas, por 
lo que ya comenzaron a prepa-
rarse algunas de nuestras pre-
selecciones. Si la situación sani-
taria lo permite, retornaremos a 
la normalidad en este aspecto”. 

Hablando de futuro, la en-
trada en operaciones del pro-
yecto de desarrollo local Tierra 
de Campeones supondrá una 
revolución en la provincia. “En 
enero debe aprobarse y ense-
guida comenzaremos a recibir 
delegaciones extranjeras. Ya la 
cartera de ofertas del proyecto 
está circulando por varios paí-
ses a través de los propios en-
trenadores camagüeyanos que 
laboran en el extranjero. Aspira-
mos a convertirnos en referencia 
en la organización de eventos y 
bases de entrenamiento con el 
encadenamiento de otros sec-
tores como el turismo y que el 
dinero que se recaude impacte 
en la mejora de nuestros ser-
vicios y en las inversiones para 
que la población y los trabaja-
dores tengan condiciones su-
periores en nuestros terrenos e 
instalaciones. 

Igualmente, aspiramos a in-
crementar las opciones de re-
creación en piscinas, gimna-
sios de musculación y al aire 
libre. Nuestra gente ha estado 
mucho tiempo en casa y ne-
cesita de educación física y el 
deporte para mantenerse sa-
nos y felices y por eso seguire-
mos trabajando sin descanso”.
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TRES MAYORES SUCESOS DEPORTIVOS PARA CAMAGÜEY EN 2021

Julio César La Cruz alcanza su segundo oro olímpico de boxeo en Tokio 
2020, esta vez en los 91 kilogramos. Como si fuera poco, “La Sombra” 
sumó al cierre del año su quinta corona mundial y se convirtió así en el 
segundo púgil cubano más laureado a nivel planetario, solo superado 
por Félix Savón. La escena queda lista para que nuestro muchacho asalte 
a la historia en los próximos años.

Yoenlis Hernández emuló a La Cruz en Belgrado 2021 subiendo a 
lo más alto del podio del orbe en los 75 kilogramos. El espigado pe-
leador de Esmeralda se consagró como el sexto agramontino que 
obtiene el cetro mundial de la AIBA, de los 19 que tiene Cuba. 

Rose Mary Almanza y sus compañeras lograron la hazaña de conver-
tirse en campeonas del Mundial de Relevos Silesia 2021 en la prueba de 
4x400 metros planos. El crono de la posta larga femenina del atletismo 
cubano fue de 3:28:41 minutos, con las representantes de Polonia y Gran 
Bretaña a la espalda.
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